



VIERNES 06 DE FEBRERO DE 2026

## INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO

### REFORMA ELECTORAL

#### LA DEMOCRACIA NO SE HEREDA, SE TRANSFORMA

Por Andrea Tovar

La conmemoración de la Constitución en Querétaro no debe reducirse a una ceremonia protocolaria ni a un acto de nostalgia histórica, ni mucho menos a una pasarela de fotos con la primera presidenta de México. La Constitución de 1917 no fue pensada para ser admirada, sino utilizada para hacer valer un Estado de derecho. Su razón de ser ha sido siempre ordenar el poder, corregir abusos y ampliar derechos, desde esa lógica debe analizarse la reforma electoral que hoy se discute a nivel nacional y su vínculo directo con los ajustes que se impulsan desde lo local, particularmente desde el **Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ)**. La propuesta nacional pone sobre la mesa temas que incomodan a quienes se beneficiaron durante años de un sistema costoso, opaco y profundamente desigual: el uso del dinero público en partidos políticos, la equidad real en la contienda, el acceso efectivo de mujeres y jóvenes a los espacios de decisión y la obligación de que las instituciones electorales respondan al interés ciudadano, no a las cúpulas. En Querétaro, el IEEQ ha entendido bien el mensaje constitucional: la democracia no es sólo contar votos, es garantizar condiciones justas para ejercerlos. Las discusiones locales sobre paridad, inclusión, reglas claras y fortalecimiento institucional no están aisladas del debate nacional; son su expresión concreta en lo territorial. Por eso la reforma incomoda. No porque elimine derechos, sino porque toca intereses de quienes siguen viviendo de la política, reduce márgenes de discrecionalidad, cuestiona el uso del dinero público y obliga a replantear el papel de las autoridades electorales. A quienes viven del sistema tal como está, cualquier cambio les parece una amenaza; a la ciudadanía, en cambio, le representa una oportunidad de recuperar confianza y sentido en el proceso democrático. La Constitución ofrece un marco claro para entender este momento, ya que ninguno de los derechos políticos que hoy tenemos las mexicanas y mexicanos fue automático. El voto de las mujeres, por ejemplo, y su derecho a ser electas fueron producto de una reforma constitucional que enfrentó resistencias muy similares a las que enfrenta la actual reforma electoral que impulsa nuestra presidenta. Se dijo que no era necesario, que alteraba el equilibrio político y que ponía en riesgo al sistema. La historia demostró lo contrario. Hoy, hablar de esa reforma implica hablar de mujeres, no como un tema accesorio, sino como un eje central del diseño democrático. La paridad, la representación efectiva y la participación real no se garantizan con discursos, sino con reglas claras y autoridades que las hagan cumplir. Las reformas que se discuten y promueven en nuestro estado, desde el IEEQ, dialogan directamente con el espíritu constitucional: fortalecer la equidad, actualizar normas y asegurar que la democracia funcione para todas y todos. (EUQ 3)

### PLEBISCITO DE QUERÉTARO

#### PROPONEN CONSULTA DIGITAL SOBRE TELEFÉRICO EN ZONA NORTE DE QUERÉTARO

Autoridades municipales de Querétaro presentaron ante el **Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ)** una nueva propuesta de consulta ciudadana para definir el futuro del proyecto del teleférico en la zona norte de la capital, informó el presidente municipal, Felifer Macías. El alcalde explicó que el planteamiento contempla la realización del ejercicio mediante una plataforma digital, dirigida específicamente a las y los habitantes de la delegación Epigmenio González, con la finalidad de facilitar la participación ciudadana y ampliar el alcance del mecanismo. Macías señaló que uno de los factores determinantes para proponer esta modalidad es la reducción significativa de costos, ya que el esquema originalmente considerado implicaba una inversión cercana a los 30 millones de pesos, mientras que la alternativa digital representaría menos del 10 por ciento de ese monto. La



VIERNES 06 DE FEBRERO DE 2026

administración municipal confía en que el **IEEQ** avale esta propuesta, de modo que la consulta cuente con validez legal y jurídica, y permita conocer de manera formal la opinión de la ciudadanía respecto a este proyecto de movilidad para la zona norte de Querétaro.

<https://queretaro.quadratin.com.mx/proponen-consulta-digital-sobre-teleferico-en-zona-norte-de-queretaro/>

## INFORMACIÓN ELECTORAL

### **REFORMA ELECTORAL DEJARÍA INTACTOS A LOS PLURINOMINALES, PREVÉ MONREAL**

El Congreso federal tiene como fecha límite febrero para aprobar la reforma Constitucional y las reformas legales en materia electoral, indicó Ricardo Monreal Ávila, diputado presidente de la Junta de Coordinación Política de la Cámara de Diputados. Informó que se prevé que entre la segunda y tercera semana de febrero sea presentada la reforma electoral y adelantó que, de manera preliminar, se tiene conocimiento de que no habrá cambios en los plurinominales. (DQ)

### **HABRÁ FOROS PARA ANÁLISIS DE INICIATIVA DE REFORMA ELECTORAL: MONREAL**

El presidente de la Junta de Coordinación Política de la Cámara de Diputados federal y del grupo parlamentario de Morena, Ricardo Monreal, afirmó que, una vez que reciban la iniciativa de reforma electoral, llevarán a cabo foros de discusión del proyecto en el que participarán legisladores del PAN, PRI y Movimiento Ciudadano, así como expertos en la materia. (CQRO 7)

### **DEBEN EVITARSE REGRESIONES EN LA REFORMA ELECTORAL, DICE KENIA LÓPEZ**

En el marco del aniversario de la Constitución, la presidenta de la Cámara de Diputados, Kenia López Rabadán, advirtió que México no puede permitir retrocesos en materia electoral y subrayó la importancia de proteger la autonomía de las instituciones frente a la reforma que el ejecutivo federal prevé enviar al Congreso. Desde su posición al frente de San Lázaro, sostuvo que la Constitución debe ser la base de un acuerdo amplio para recuperar la paz. (N)

### **MAURICIO KURI LLAMA A ELABORAR LA MEJOR REFORMA ELECTORAL**

El gobernador Mauricio Kuri llamó a la Nación, los Poderes Públicos, a los partidos políticos y a la sociedad civil a acordar la mejor reforma electoral. Esto en el marco de la ceremonia del 109 aniversario de la promulgación de la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos de 1917 en el Teatro de la República. Recalcó que se debe crear un consenso, para que, a través del diálogo surja un sistema equitativo para que emerja un México más libre y democrático. (N)

## PARTIDOS POLÍTICOS

### **PAN**

### **QUEDAN CUATRO ASPIRANTES A CANDIDATURA DEL PAN: PANCHO DOMÍNGUEZ**

La definición de la candidatura del PAN a la gubernatura en 2027 aún no está cerrada, aunque la decisión final de quién será el abanderado corresponderá al gobernador Mauricio Kuri, aseguró el exmandatario Francisco



VIERNES 06 DE FEBRERO DE 2026

Domínguez. En su opinión, en Querétaro será hombre la persona designada por el blanquiazul. Recordó que Acción Nacional actualmente gobierna cuatro entidades en el país, de las cuales tres están encabezadas por mujeres. (CQRO)

#### **VEN A JOSUÉ GUERRERO CON VENTAJA PARA CANDIDATO A GOBERNADOR**

Por ser una persona muy cercana al gobernador, Josué Guerrero podría tener una ventaja sobre los demás aspirantes a la candidatura para la gubernatura, señaló Francisco Domínguez Servién, aunque aclaró que al final de los análisis podría llegar una mujer a esa posición. Cuestionado si la contienda para ser el candidato blanquiazul para la gubernatura se debería definir entre Luis Bernardo Nava y Josué Guerrero, el ex gobernador señaló que todos los aspirantes tienen posibilidades, sin embargo, dio pequeña ventaja al presidente municipal de Corregidora. (DQ)

#### **PVEM**

#### **LLAMA RICARDO ASTUDILLO A REPETIR COALICIÓN PVEM-MORENA-PT**

Ricardo Astudillo, dirigente estatal del partido Verde, hizo la invitación a que su partido, junto con el Partido del Trabajo, y Morena deben formar alianzas en los siguientes procesos electorales como lo hicieron en el pasado. "Yo, como dirigente del Partido Verde, hago un llamado a que también empecemos a trabajar, a procesar en el ámbito local, con las dirigencias tanto del PT como de Morena, a darle continuidad a lo que nos funcionó en 2024, que fue la alianza de los tres partidos" declaró Astudillo. (N)

### **NOTAS PRINCIPALES**

#### **DQ: MÉXICO NO SE RINDE NI DOBLEGA: CLAUDIA SHEINBAUM**

La unión en defensa de la soberanía nacional marca el 109 aniversario de la Constitución de 1917.

#### **N: MÉXICO NO SE DOBLEGA**

La presidenta Claudia Sheinbaum reafirma defensa de la soberanía y rechazo a privilegios.

#### **AD: "SOBERANÍA SE DEFENDE"**

Desde el Teatro de la República, la presidenta Claudia Sheinbaum afirmó que México no será colonia o protectorado ni entregará sus recursos naturales.

#### **EUQ: LLAMA MAURICIO KURI A APROBAR LA MEJOR REFORMA ELECTORAL PARA EL PAÍS.**

Considera que los tiempos duros que enfrenta México demandan fortalecer la democracia y justicia. Claudia Sheimbaum advierte que la nación no se doblega ni se arrodilla.

#### **CQRO: MÉXICO NO SE DOBLEGA, NO SE ARRODILLA, NO SE RINDE Y NO SE VENDE: SHEINBAUM**

En el marco del 109o aniversario de la Constitución de 1917, la presidenta Claudia Sheinbaum encabezó la conmemoración en Querétaro, donde destacó la vigencia del proyecto constitucional y las reformas impulsadas en la Cuarta Transformación.

#### **PA: MÉXICO NO SE ARRODILLA NI SE VENDE: CLAUDIA SHEINBAUM**

La mandataria hizo una firme defensa de la soberanía nacional en el acto constitucionalista.



VIERNES 06 DE FEBRERO DE 2026

#### P: CIERRAN FILAS CON LA PRESIDENTA PARA DEFENDER LA SOBERANÍA

Claudia Sheinbaum. Defendió la soberanía nacional y los derechos sociales desde Querétaro.

### PODER EJECUTIVO

#### MAURICIO KURI DEFIENDE LA SOBERANÍA NACIONAL Y LLAMA A CERRAR FILAS POR MÉXICO

En el marco del Aniversario de la Constitución, el gobernador Mauricio Kuri advirtió que México enfrenta presiones inéditas contra su soberanía, libertades y honor. Desde el histórico Teatro de la República, subrayó que el país no acepta dictados extranjeros ni instrucciones externas, y que jamás pactará su integridad ni dignidad. (EUQ 5)

#### CLAUDIA SHEINBAUM: MÉXICO NO SE RINDE NI SE DOBLEGA

La presidenta Claudia Sheinbaum defendió la soberanía del país al señalar que "México no se doblega, no se arrodilla, no se rinde y no se vende", durante el acto por el 109 Aniversario de la Promulgación de la Constitución, proclama a la que se unió el gobernador Mauricio Kuri, quien expresó su apoyo a la mandataria y conminó a que "llevé firme el timón, que juntos vamos a superar la tempestad". (DQ 4)

#### GOBIERNO DE QUERÉTARO SIN CONFIRMACIÓN OFICIAL SOBRE HALLAZGO DE TURISTAS EN GUERRERO

Hasta el momento no se tiene información que confirme que los cuerpos que se hallaron en Guerrero correspondan a los turistas queretanos que desaparecieron en la entidad durante el pasado fin de semana, informó Eric Gudiño, SEGOB. Indicó que se tiene constante comunicación con la comisión de búsqueda de Guerrero así como con el gobierno y la fiscalía de ese estado para intercambiar información al respecto. Reiteró que no hay información oficial de que los restos humanos que se encontraron sean los de los turistas queretanos. (DQ 22)

#### REFORZARÁN SEGURIDAD ENTRE EL ESTADO DE MÉXICO Y QUERÉTARO

La gobernadora del Estado de México, Delfina Gómez Álvarez, informó que se continuará trabajando de manera permanente en los operativos de seguridad en la zona limítrofe entre el Estado de México y Querétaro, con el objetivo de fortalecer la vigilancia y atender los riesgos detectados en esta región. (DQ)

#### PRESENTARÁN PLAN DE MOVILIDAD POR OBRAS DEL TREN MÉXICO-QUERÉTARO EN ZONA DE ESTACIÓN

José Salgado, secretario de Desarrollo Urbano y Obras Públicas, informó que el gobierno del estado, de manera conjunta con el municipio de El Marqués, prepara la presentación de un plan de movilidad derivado de las obras del Tren México-Querétaro que se desarrollan desde hace varios meses en la demarcación. Dio a conocer que ya se han llevado a cabo mesas de trabajo entre autoridades estatales y municipales, además con la mesa técnica correspondiente para acordar acciones. (PA 3)

#### POR OBRAS DEL TREN, REUBICARÁN 25 FAMILIAS

Al menos 25 familias en el estado de Querétaro serán desalojadas de sus casas y reubicadas a causa de la obra del tren México-Querétaro, ya que sus viviendas se encuentran dentro del derecho de vía. Así lo confirmó la secretaria de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano, Edna Vega. (CQRO 3)



VIERNES 06 DE FEBRERO DE 2026

## PODER LEGISLATIVO

### CONGRESO ESTATAL ANALIZA INICIATIVA DE REFORMA JUDICIAL PRESENTADA POR EL GOBERNADOR

El Congreso está a la espera de que se ingresen la totalidad de las iniciativas anunciadas por el gobernador, ya que solo tienen la referente a la Reforma Judicial, informó la presidenta de la Mesa Directiva, Georgina Guzmán. "Solamente se ha ingresado una de las iniciativas que comentó el gobernador Mauricio Kuri, que es la referente a la Reforma Judicial. Ya la está preparando Servicios Parlamentarios para poder distribuirla entre los 25 diputados y que podamos estudiarla y analizarla para dar nuestros puntos de vista", señaló Guzmán Álvarez. (DQ 8)

## MUNICIPIOS

### MUNICIPIO DISPONE DE HASTA 30 MDP PARA OBRAS COMPLEMENTARIAS POR EL TREN MÉXICO-QUERÉTARO

El municipio de Querétaro dispone de una bolsa de entre 20 y 30 millones de pesos para la ejecución de obras complementarias por la construcción del tren México-Querétaro, informó el alcalde Felipe Macías Olvera. El Presidente municipal señaló que mantienen coordinación con la federación para la ejecución de las obras complementarias que sean necesarias en materia de repavimentación y drenajes, aunque indicó que el uso de los recursos dependerá del avance de la obra mayor. (DQ)

### AMEALCO DESPEGARÁ CON GLOBOS AEROSTÁTICOS

Amealco de Bonfil se prepara para vivir un hecho histórico con la presentación, por primera vez en el municipio, de un evento de globos aerostáticos, una iniciativa que busca posicionarse como un nuevo atractivo turístico y un legado para las futuras generaciones. (EUQ 11)

## INFORMACIÓN GENERAL

### UNIVERSIDAD AUTÓNOMA DE QUERÉTARO CREA COMISIÓN PARA ATENDER DEMANDAS ESTUDIANTILES

La rectora de la Universidad Autónoma de Querétaro (UAQ), Silvia Amaya Llano, anunció la conformación de una comisión institucional para dar seguimiento inmediato a los planteamientos presentados por estudiantes universitarios, y convocó a una mesa de diálogo para atender de manera formal los puntos expuestos. (DQ)

### QUERÉTARO, ES TOP 5 EN CARGA AÉREA

El AIQ se posicionó en el quinto lugar con más movimiento de carga en el país durante 2025 pese a que tuvo una disminución del 1.8 por ciento en la cantidad de toneladas transportadas. De acuerdo con datos de la Agencia de Aviación Civil, el AIQ reportó un total de 76 mil 25 toneladas trasladadas entre enero y diciembre de 2025, lo que es mil 365 toneladas menos que lo transportado entre enero y diciembre de 2024 cuando se transportaron 77 mil 390 toneladas de carga. (DQ 5)

## COLUMNAS Y OPINIÓN

### CUARTO DE GUERRA

**Mensaje.** Desde la Presidencia de la República dijeron que no a Gilberto Herrera Ruiz y por eso el diputado federal morenista del "Otro Querétaro", ese que en cada visita de Claudia Sheinbaum organiza y paga abucheos contra el



VIERNES 06 DE FEBRERO DE 2026

gobernador Mauricio Kuri, no estuvo en el Teatro de la República. Y todo transcurrió más tranquilo. **Orden.** Llamó la atención que en la ceremonia cambiaron el orden de la presentación y los poderes Judicial y Legislativo quedaron al último, poniendo antes a las titulares de Gobernación y del Bienestar en lugar de la diputada panista Kenia López Rabadán y el magistrado Hugo Aguilar, quien por cierto robó cámara con la limpieza in situ de sus zapatos sucios. **Factor.** Se levantó con el pie derecho en el día más constitucional del año el alcalde capitalino Felipe Macías. Su nombre se escuchó en el Teatro de la República y todos voltearon a verlo cuando Mauricio Kuri mencionó sus agradecimientos, pero también Kenia López Rabadán, presidenta de la Cámara de Diputados. (DQ 3)

## EXPEDIENTE Q | RESPALDO

Por Adán Olvera

El mensaje del gobernador Mauricio Kuri desde el Teatro de la República no fue de trámite, fue un posicionamiento político claro en un momento donde la relación entre poderes, la reforma judicial y la discusión sobre la soberanía están en el centro del debate nacional. Kuri decidió hablar desde uno de los símbolos más fuertes del constitucionalismo mexicano para fijar postura y dejar constancia. El respaldo institucional a la presidenta Claudia Sheinbaum fue explícito. No se trató de un alineamiento, sino de una defensa del orden constitucional y de la investidura presidencial frente a un contexto internacional complejo. El mensaje fue claro: México es un país soberano y Querétaro no será espectador pasivo cuando se trata de defender esa condición. La frase "no está sola" tiene peso político y también costo y Kuri asume ambos. En materia democrática, el gobernador tocó uno de los temas más sensibles del momento: la reforma electoral. Al reivindicar el principio de sufragio efectivo y rechazar cualquier intento de control o condicionamiento del voto, colocó una línea que muchos actores han preferido evitar. El énfasis en autoridades electorales independientes es el tema, sobre todo cuando existen presiones abiertas para debilitar a los organismos autónomos. El anuncio del Modelo Querétaro de Justicia es quizá el eje más relevante del discurso; no solo por alinearse al marco federal, sino por incorporar mecanismos que históricamente han sido relegados frente al litigio tradicional: mediación, conciliación y arbitraje. En un sistema judicial saturado, lento y costoso, esta apuesta apunta a resolver conflictos sin judicializarlos de manera automática. No es una solución mágica, es un cambio de enfoque que vale la pena observar. La inclusión de la elección de integrantes del Poder Judicial local por voto popular abre un debate que no puede evadirse. Democratizar la justicia implica riesgos y la clave estará en cómo se diseñan los filtros, los perfiles y los procesos para evitar que la justicia se convierta en botín político plagado nuevamente de acordeones. El llamado final al diálogo, a la paz y a la legalidad es una conclusión lógica después de un discurso que buscó marcar rumbo en medio de tensiones políticas, sociales y jurídicas. Desde Querétaro, el gobernador dejó claro que no apuesta por la confrontación permanente sino por fijar posiciones y asumirlas. **De rebote.** El diputado Gilberto Herrera vuelve a elegir el camino de la confusión y la ausencia. Mientras los actores políticos relevantes dan la cara en los momentos clave, él y su grupo prefieren construir un relato falso en torno al evento de la Constitución, acusando al gobernador de ordenar cierres para impedir el contacto con la presidenta; sólo exhibe desconocimiento o mala fe, la relación entre el gobierno federal y el estatal es clara y funcional. Insistir en polarizar y engañar no suma, solamente lo aísla y lo pinta de cuerpo entero. La tenebra es lo suyo. (DQ 6)

## ASTERISCOS

**Ausencias.** La presunta ausencia de Gilberto Herrera Ruiz y Santiago Nieto Castillo en la conmemoración del aniversario de la Constitución en Querétaro se entendió como una señal de exclusión federal. En un contexto electoral rumbo a 2027, esto sugiere vetos a posibles contendientes. Al menos así fue interpretado este mensaje por propios y extraños, opositores y simpatizantes de la 4T, que advierten que la inquietud de ciertos perfiles por adelantarse a los tiempos electorales no es bien visto por la líder moral del movimiento y presidenta Claudia Sheinbaum. **4 Fantásticos.** El exgobernador 'Pancho' Domínguez dio la nota al afirmar que el perfil del PAN a la gubernatura de



VIERNES 06 DE FEBRERO DE 2026

Querétaro debe ser hombre, y más que para el panismo existen los “cuatro fantásticos” que pueden contender: Agustín Donantes, Luis Nava, ‘Felifer’ Macías y ‘Chepe’ Guerrero; aunque muchos afirman que de cuatro, solo dos tienen posibilidades reales. ¿Será?. **Estación.** Todo parece indicar que las autoridades federales determinaron cambiar la ubicación de la estación del tren México-Querétaro de El Marqués: De Los Héroes a Jesús María. Sobre el asunto, el alcalde Rodrigo Monsalvo plantea dificultades mayores de movilidad en la zona. Quienes han pasado por esa zona argumentan esas mismas dificultades. ¿Habrá un plan similar al que se implementa en la capital? Todo parece indicar que sí. El asunto además devela que hay poca información de la Federación hacia las autoridades locales y eso complica aún más la obra ferroviaria. (AD 14)

#### BAJO RESERVA

**Se puede ser opositor sin generar grilla.** El gobernador Mauricio Kuri González, nos cuentan, aprovechó ayer la conmemoración del 5 de febrero en el Teatro de la República para mandar un mensaje político de fondo. Defendió la soberanía nacional y también reiteró su apoyo a la presidenta Claudia Sheinbaum, lo cual provoca reacciones irracionales de algunos grupos de Morena en la entidad que quisieran ver un pleito entre la presidenta y el gobernador. Por eso, Kuri dejó ver, nos dicen, que se puede ser oposición sin grilla y disentir sin romper al país. No dejó pasar la oportunidad de presumir el Modelo Queretano de Justicia y llamó a “acordar la mejor Reforma Electoral”. Mientras otros discuten, Querétaro quiere ejecutar. La reunión privada entre ambos ya no se pudo realizar, pero pronto lo retomarán debido a que la mandataria estará muy pendiente de lo que sucede con las obras del tren México-Querétaro. **Palmadita de López Rabadán a Felifer Macías.** En más de lo que sucedió ayer en el Teatro de la República, recinto que albergó al Constituyente de 1917, la presidenta de la Cámara de Diputadas, Kenia López Rabadán, una de las tres oradoras que participó, al inicio de su discurso aprovechó que estaba frente a los principales actores políticos de este país para destacar la belleza de la ciudad de Querétaro y de paso darle una palmadita a su amigo el alcalde capitalino, Felipe Fernando Felifer Macías, quien nos recuerdan, está en la carrera panista por alcanzar la candidatura para 2027. (EUQ 2)

#### OPINIÓN | SE CUMPLIERON 28 AÑOS DEL EPISODIO NEGRO DEL 5 DE FEBRERO

Por Francisco Flores

Ayer se cumplieron 28 años, estamos cerca de las tres décadas, de la agresión que sufrió el gabinete presidencial del entonces Ernesto Zedillo Ponce de León, en Querétaro, en el marco del acto conmemorativo del 81 aniversario de la Constitución de 1917 que se celebró el 5 de febrero de 1998. El hecho marcó la primera crisis del entonces gobierno estatal panista de Ignacio Loyola Vera que tenía escasos cuatro meses de haber iniciado su periodo constitucional. Quienes estábamos realizando cobertura informativa ese día en el Jardín Zenea, a una cuadra del Teatro de la República donde estaba el presidente Zedillo encabezando el acto cívico de la Constitución, captamos la escena total de una trifulca inesperada. El conflicto se dio cuando un nutrido grupo de manifestantes que simpatizaban con el movimiento zapatista que se levantó en armas en Chiapas el 1 de enero de 1994, llegó hasta las vallas metálicas que impedían el acceso al recinto, tal como sucede cada año en el que la figura presidencial, los representantes de los tres poderes y los gobernadores encabezan el acto conmemorativo de la Constitución, promulgada en esta ciudad en 1917. Sergio Jerónimo Sánchez Sáenz del Frente Independiente de Organizaciones Zapatistas (FIOZ) fue el líder visible que encabezó la agresión física -golpes- en contra de quienes protegían las vallas metálicas, las cuales brincaron para llegar hasta las puertas del Teatro de la República en el momento en el que concluía el acto cívico. Después, los manifestantes corretearon a funcionarios federales y estatales y legisladores. Nadie se salvó, tampoco algunos reporteros que estaban cerca de los hechos que se conocieron por las espléndidas crónicas en prensa. Los autobuses en los cuales viajaban los integrantes del gabinete presidencial fueron agredidos con voluminosas piedras y palos. Los vidrios estaban rotos y las carrocerías visiblemente dañadas. Días después del incidente con el cual se



VIERNES 06 DE FEBRERO DE 2026

escribió una página negra en Querétaro del acto conmemorativo de la Constitución de 1917, cayó el secretario de gobierno estatal, Guillermo del Hoyo. Su lugar lo tomó Guadalupe Murguía Gutiérrez, actual senadora del Partido Acción Nacional. Por estos hechos, se detuvo al dirigente del FIOZ, Sergio Jerónimo Sánchez Sáenz, quien pasó cerca de seis años recluido en el penal de San José El Alto. A 28 años de distancia de este suceso, ayer en otro 5 de febrero, Sánchez Sáenz apareció junto con otros dirigentes de diversas organizaciones sociales encabezando manifestaciones que no provocaron un incidente mayor. Son cerca de tres décadas de este hecho y son pocos los actores políticos locales que ocupaban puestos relevantes y que actualmente sobreviven en la escena. Alfredo Botello aparecía como diputado local y actualmente jefe de asesores de Mauricio Kuri. Murguía es senadora. Casi todos los actores políticos de aquel entonces ya están en el retiro. (EUQ 5)

## OPINIÓN | OTRO 5 DE FEBRERO

Por Fernando Islas

El aniversario de la constitución siempre es un buen pretexto para que la clase política Queretana y nacional se den un paseo presumiéndose como los grandes demócratas y este año no fue la excepción. Horas antes del inicio del evento que año con año congrega a diferentes actores y actrices de la vida pública ya se dejaban ver en restaurantes aledaños aquellos personajes que hoy tienen un cargo o un encargo, se puede observar como algunos de ellos mandan a sus subordinados a apartar lugar, congregan gente afín para que a su llegada los vitoreen en una clara muestra de vulgar montaje, los que llegan con mayor prisa se bajan de su auto lo más cerca al Teatro de la República y entre toda esta parafernalia nos preguntamos si todas y cada uno de ellos sabrá la esencia de la constitución, la luchas que en ella se ven representadas, su importancia histórica, entre otros detalles que podremos platicar en otra participación. Esta interrogante se mantiene año con año, principalmente porque la presencia de políticos y políticas que durante su trayectoria han hecho hasta lo imposible por vulnerar los estipulado en nuestra Carta Magna no ha cesado, siguen desfilando con su cinismo como carta de presentación en una fecha que ni entienden y lejos de respetar, deshonra. Uno de los principales doble cara es con seguridad en gobernador Mauricio Kuri, su discurso siempre "barbero" hacia la figura presidencial deja notar el poco peso político que tiene como mandatario ante la titular del Ejecutivo Federal, al final es la única estrategia que domina, la del tapete. Si no me creen recordemos la imagen donde Kuri se retrata con la legisladora ultraderechista Cayetana Álvarez de Toledo, a quien invitó a Querétaro, al mismo tiempo que dice que ya no quiere más foráneos en el estado, siendo que el mismo viene de otra entidad. Regresando al gobernador, esta invitación a Cayetana la hace con el conocimiento de que la mencionada es una detractora de la historia y cosmovisión originaria, los pueblos de la América son conceptualizados por ella como culturas menores, sin importancia y sin legado trascendente en la historia universal. ¿En verdad alguien le cree al gobernador las palabras emanadas ayer 5 de febrero? Si él mismo promociona a una figura que detesta nuestra esencia y origen prehispánico. Otro de los personajes que se hicieron notar para mal, fue el ex gobernador Francisco Domínguez, quien claramente no supera el hecho que ya no es mandatario y por eso a la menor oportunidad da entrevistas a medios, declaraciones polémicas, busca hacerse notar como un referente del panismo, adelanta primicias que le debería corresponder al gobernador mencionar o al partido a nivel estatal, pero Pancho necesita el foco público, la ansiedad lo devora si no lo tiene, pero sobre todo tiene claro que si él se guarda políticamente hablando, su hijo no tiene futuro en la política, por ello el ex gobernador busca la vigencia, para que su proyecto personal y político reencarnado en su heredero tenga posibilidades de florecer, primero como legislador, después como alcalde y dentro de los sueños guajiros de Pancho, un nuevo gobernador dentro de su árbol genealógico. Por último están las personalidades de la 4T, algunos se reunieron antes del evento con quienes integran su círculos cercanos, otros anduvieron como locos buscando a sus referentes nacionales, mientras otros despistados y despistadas, olvidaron el motivo del evento y se enfocaron en buscar retrasarse con figuras nacionales, como si su colección de fotos antes o después de un evento les da garantías de ser candidatos o candidatas. Les recomiendo a



VIERNES 06 DE FEBRERO DE 2026

todas y todos aquellos que buscan reelegirse o ser electos en 2027 que escuchen las palabras de Claudia Sheinbaum hace unos días, donde llama a que la movilización territorial no pare y la política de escritorio y selfies queden de lado. La patria no se transforma desde los posteos y narrativas vacías en redes sociales, se transforma casa por casa, puerta por puerta, corazón por corazón. Seguramente hoy ya veremos declaraciones de Martín Arango hablando mal de Morena y de la presidenta, al final él solo hace el trabajo sucio. Tiempo al tiempo, Este 5 de febrero todavía estuvo plagado de cordialidad, el del próximo año será un hervidor. (EUQ 9)

### OPINIÓN | VERSIÓN Y NARRATIVA QUE CRIMINALIZAN

Por Carlos Daniel Aguilar González

En respuesta a lo ocurrido en la colonia La Sierrita el jueves 15 de enero, el pronunciamiento leído en Consejo Universitario de la UAQ el jueves 29 y la marcha de estudiantes que culminó frente al edificio "Rhino" de Avenida 5 de Febrero; el Secretario de Seguridad Ciudadana de Querétaro, Iovan Elías Pérez Hernández, señaló que el joven periodista y estudiante 'obstaculizó' e impidió cumplir una orden de aprehensión. Como parte de unas declaraciones que emitió a la prensa el lunes 2 de febrero, Pérez Hernández relató que "los compañeros de la policía estatal se encontraban dando cumplimiento a una orden de aprehensión (...) y hubo una persona ajena al procedimiento que estuvo tratando de impedir que se llevará a cabo este aseguramiento". Recordó que el joven fue remitido al juzgado cívico (sin especificar que fue llevado a la delegación Santa Rosa Jáuregui) y defendió que el juez "calificó de legal la remisión de esta persona". Además, agregó que levantarían cargos contra estudiantes. Sobre la denuncia por agresión, amenazas y uso de la fuerza de elementos de PoEs, que constituyen violaciones a Derechos Humanos y la integridad de una persona, que vale la pena recordar ya indaga la Defensoría de Derechos Humanos del estado (DDHQ); el secretario no abundó en sus declaraciones. Entre el jueves 29 y el sábado 31 de enero, la detención agresión de policías estatales en La Sierrita fue mencionada en conferencia de prensa de la Presidenta Claudia Sheinbaum, motivó un pronunciamiento en Consejo Universitario de la UAQ —al que se sumó la Rectora Silvia Amaya—, y estudiantes realizaron una marcha para exigir justicia, en un lapso de 48 horas. La página web de "Proceso" publicó que el joven periodista acudió a la "Unidad Especializada en Investigación Persecución de los delitos cometidos por Servidores Públicos" de la Fiscalía de Justicia estatal, "donde el fiscal Luis Miguel Ramírez Cruz le inició la carpeta de investigación número CI/QRO/3178/2026". Claudia Ivonne Hernández Torres, exdirectora de Radio y Televisión Querétaro (RTQ) y periodista con más de 20 años de trayectoria, consideró que "una acción de protesta no puede interpretarse como provocación, ni justificar medidas punitivas cuando el origen del conflicto es una violación a derechos fundamentales", reportó la cuenta oficial del semanario "Tribuna de Querétaro" en la plataforma digital "X". Desde los micrófonos y el tiempo aire de "W Radio Querétaro", estación en la que conduce un noticiero diario, Hernández Torres habló de la importancia de la libertad de prensa y que la autoridad, en este caso la SSC, propicia una narrativa que vulnera Derechos de la población y periodistas. Desde el periodismo, tenemos que insistir siempre en el escrutinio hacia los Poderes y las autoridades. La versión y las declaraciones del titular de Secretaría de Seguridad Ciudadana no solo son desafortunadas, sino que buscan desviar el foco de atención de lo realmente importante (lo que oficiales de la PoEs hicieron al joven después de detenerlo el jueves 15 de enero, así como querer criminalizar y deslegitimar acciones de protesta). La comunidad académica de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales de la UAQ, tanto estudiantes como docentes, realizará acciones para contrarrestar la narrativa de criminalización que ha encontrado eco en medios o espacios "guardianes" de los intereses gubernamentales en Querétaro, en lugar de cumplir con su función social. El periodismo formula preguntas, cuestiona al poder, indaga. No debería prestarse a intereses u objetivos de quienes detentan el poder. En Querétaro, es necesario y falta más cobertura. La sociedad exige y es saludarle para la democracia... esa palabra que les encanta mencionar a los servidores públicos. (EUQ 9)



VIERNES 06 DE FEBRERO DE 2026

## ENTRE CHISMES Y CAMPANAS

**Presidenta: no está sola. Cuente con nosotros: Kuri.** Que enorme fue el espaldarazo que ayer, en el Teatro de la República, el gobernador Mauricio Kuri dio a la presidenta Claudia Sheinbaum en su discurso por el 109º aniversario de la promulgación de la Constitución de 1917. Visiblemente emocionado, dijo que México es una República democrática, representativa, laica y federal, que no acepta dictados extranjeros, no admite instrucciones de nadie, no pacta su integridad ni, jamás, su dignidad. Señaló que, ante el acoso que hoy enfrentan nuestra soberanía, las libertades y el honor, los mexicanos debemos abocarnos a defenderla, ejerciendo nuestro derecho a la autodeterminación y preservando la independencia nacional. "Ante los poderes de la Unión y la representación política de la República, con la totalidad de los poderes constituidos, le refrendamos, doctora presidenta: no está sola. Cuente con nosotros. Lleve firme el timón, que juntos vamos a superar la tempestad. Defender a nuestra patria implica no anteponer ningún interés a su independencia ni, por supuesto, a nuestro honor. No hay presión admisible ni tampoco compromiso justificable. Nuestra más alta lealtad debe estar con nuestros hijos", sentenció. ¡Sus palabras retumbaron fuerte! **Indigno de la investidura.** Y que, seguramente, para el presidente de la corte, Hugo Aguilar, su visita de ayer a Querétaro será inolvidable... y no por haber pronunciado un discurso que retumbara en las paredes del Teatro de la República, sino por un hecho vergonzoso e indigno de su investidura. Resulta que el ministro presidente, poco antes de ingresar al recinto, se detuvo mientras dos de sus acompañantes, un hombre y una mujer, se agacharon a limpiarle los zapatos... ella, prácticamente arrodillada en plena calle. El despreciable episodio quedó registrado en videos que fueron publicados en redes sociales y de inmediato se volvieron virales. Así, las bonitas loas que el "señor ministro" (así, con minúsculas) externó durante la ceremonia, acerca de las reformas sobre la igualdad sustantiva entre hombres y mujeres en todos los ámbitos de la vida social y en materia de derechos de pueblos indígenas y afrodescendientes, porque plantean una relación de respeto con la cultura, la identidad y la historia sonaron ¡huecas e hipócritas!. Y no, no es cierto, como aseguró en X, que cuando vio que su comunicadora social le limpiaba el "café y nata" que se le habían caído, le pidió que no siguiera... ¡Las imágenes muestran cómo esperó a que terminara de limparle el zapato!. **Destaca Pancho ventajas de tres aspirantes a la gubernatura.** Que el exgobernador de Querétaro, Francisco Domínguez, declaró ayer que "quedan cuatro" aspirantes a la candidatura del PAN a la gubernatura del estado y que el elegido será un hombre y no una mujer. Y destacó las ventajas competitivas de Nava, Dorantes y "Chepe" Guerrero: "Luis es el más panista de todos nosotros por la trascendencia de su padre: él fue el coordinador de la campaña de Felipe Calderón, desde ahí ya, con tu servidor y después, alcalde con el gobernador Mauricio Kuri. Insisto que sigue jugando el senador Agustín Dorantes. Y 'Chepe', que es muy cercano al gobernador, de alta confianza del gobernador", enfatizó. (CQRO 2)

## FUEGO AMIGO

Se viralizaron ayer las imágenes de N+ TV en donde una colaboradora y otro empleado le limpian los zapatos al ministro presidente de la Suprema Corte de Justicia de la Nación, Hugo Aguilar Ortiz, antes de entrar al Teatro de la República de Querétaro para celebrar a nuestra Constitución. ¡Indignante!. (PA 1)

## FUENTE DE EL MARQUES

Por Juan Antonio del Agua

**Cumplió 41 años el Corregidora.** Ayer cumplió 41 años el Estadio Corregidora, escenario mundialista del 86, pero también de misas de obispos, conciertos, festivales de derechos humanos y actos políticos. En la casa del Querétaro se asentaron también equipos, como el Atlante, Cobras y otros, pero es memorable la contratación del jugador más importante que ha llegado al fútbol mexicano: RONALDINHO. Damos fe. Agua futbolera, agua chelera. (PA 1)



VIERNES 06 DE FEBRERO DE 2026

## TABLERO | REIVINDICA SHEINBAUM SOBERANÍA

Por Sergio Arturo Venegas Alarcón

**Enérgica.** Desde el Teatro de la República de Querétaro, en la ceremonia conmemorativa por el 109 aniversario de la promulgación de nuestra Carta Magna, la presidenta Claudia Sheinbaum defendió la soberanía del país ante el acoso estadounidense y advirtió que México no volverá a ser protectorado, no se vende, no se arrodilla ni se rinde. En su mensaje, de apenas 22 minutos, uno de los más breves que se recuerden, la primera mandataria de este país, incluyó un repaso a los treinta y tantos años de “gobiernos neoliberales” que -dijo- retrasaron el avance del pueblo y revirtieron conquistas revolucionarias, a diferencia de las 22 reformas constitucionales de la 4T, incluida la polémica elección judicial y 50 a leyes secundarias. Aseguró la jefe del Ejecutivo Federal que el país no regresará al régimen de corrupción y privilegios, ni será colonia de nadie. Previamente el gobernador Mauricio Kuri, en su mensaje de bienvenida, ofreció todo el apoyo a Claudia Sheinbaum y a su conducción del país frente al acoso a nuestra soberanía y convocó a las fuerzas políticas nacionales a acordar la mejor reforma electoral, en donde el voto no tenga precio ni se compre con programas sociales. También intervinieron el presidente de la Corte y las presidentas del Senado y Cámara de Diputados. En el presídium, con Sheinbaum y Kuri, los principales miembros del gabinete, acompañados de los gobernadores. La ceremonia duró una hora y minutos. Los detalles. La presidenta no habló de uno de los temas esperados, la reforma electoral. El acceso al histórico Teatro fue muy restringido y las galerías mostraron huecos. Los representantes de los medios locales batallaron para acceder a la zona y fueron confinados, como ya viene siendo costumbre, en el restaurante-bar de enfrente, sin posibilidad de acceso al acto, a cuyo término la presidenta viajó a la CDMX. Y la República volvió a reunirse. **-Blancas y negras- Candidato.** Antes de la ceremonia constitucionalista de ayer, el exmandatario estatal Francisco Domínguez Servién borró a las cinco mujeres aspirantes a la candidatura del PAN al gobierno de Querétaro y aseguró que será uno de “los cinco magníficos” (menos Del Prete que se descartó) el postulado. A saber: Luis Nava, Felifer Macías, Chepe Guerrero y Agustín Dorantes. A propósito solamente asistieron al Teatro de la República dos de los siete exgobernadores queretanos: Enrique Burgos García, del PRI y Francisco Domínguez del PAN. Ausentes: el decano Mariano Palacios priista, los panistas Ignacio Loyola y Francisco Garrido, y el sin colores José Calzada y su interino Jorge López Portillo. Un dato, de los aspirantes a la gubernatura de Querétaro, el único mencionado desde la tribuna fue el alcalde capitalino Felifer Macías. Primero lo citó el gobernador Mauricio Kuri y luego la presidenta de la Cámara de Diputados federal Kenia López Rabadán, ambos del PAN. Pero estaban también Luis Nava, Chepe Guerrero, Agustín Dorantes, Lupita Murguía, Tania Palacios, Lore García y Roberto Sosa. Igualmente el priista Mario Calzada, la morenista Rufina Benítez, los cuatrotéístas Luistudillo, entre otros. El único diputado federal ausente: Gilberto Herrera. Tampoco asistió Santiago Nieto, titular del IMPI, que se encuentra en Washington reunido con los responsables de la protección industrial y el combate a la piratería en los Estados Unidos para homologar estrategias y acelerar patentes en el marco del mundial de futbol. Mientras tanto comenzaba a circular la pugnadora encuesta de Demoscopia Digital/La Jornada, de enero, con el ranking de los 20 alcaldes mejor evaluados del país con dos queretanos en el top ten: Felifer Macías con 69.4% de aprobación y Rodrigo Monsalvo 66.9%. Ambos del PAN. Y lo negro. Las imágenes divulgadas por la televisión nacional: el momento en que antes de entrar al teatro dos colaboradores del presidente de la Suprema Corte, Hugo Aguilar Ortiz, se agachan para limpiarle los zapatos. ¡Primero los pobres!. **-Frase de la semana- Desde aquí.** México no se doblega, no se arrodilla, no se rinde y no se vende: Claudia Sheinbaum en la ceremonia conmemorativa del 109 aniversario de la promulgación de la Constitución de Querétaro. Ese fue el mensaje. **-Jugada final- Los agachados.** Al presidente de la Suprema Corte de Justicia de la Nación, Hugo Aguilar Ortiz, que trae asistentes para que se arrodillen y le limpien los zapatos, un ¡Jaque Mate al Pastor!. (PA 2)



VIERNES 06 DE FEBRERO DE 2026

## OPINIÓN | CONSTITUCIÓN: ¿A CUÁL CELEBRAMOS AYER?

Por José Fonseca

Tiene razón, pues las reformas aprobadas en 2024 y 2025, consolidaron el cambio de régimen y la resurrección de la todopoderosa República Imperial, sin contrapesos ni autonomías del hegémónico PRI del siglo pasado. Como en los viejos tiempos, el aniversario de la Constitución de 1917 reunió en Querétaro a la República y como todos sus antecesores, la presidenta Claudia Sheinbaum reivindicó como únicos los cambios hechos a la Constitución. Tiene razón, pues las reformas aprobadas en 2024 y 2025, consolidaron el cambio de régimen y la resurrección de la todopoderosa República Imperial, sin contrapesos ni autonomías del hegémónico PRI del siglo pasado. Si esos cambios, contrarios a los principios de la Revolución de 1917, no se reflejan favorablemente en la vida diaria de los mexicanos y si la versión oficial del pensamiento único y sus reformas en estricto rigor dan al Gobierno el control de los comicios y se lo arrebatan a los ciudadanos que en cada elección garantizaban la libertad del sufragio, uno se pregunta, ¿a cuál Constitución honramos ayer?. **CDMX: Amenaza a la libertad de expresión.** A pesar de las negativas, es un hecho que, en un evento público, la Jefa de Gobierno de CDMX, Clara Brugada propuso a los medios un acuerdo para "bajar la percepción de inseguridad en la ciudad porque influye en la percepción pública". Es evidente que tal acuerdo, a pesar de, según dijo la funcionaria, "su compromiso con la libertad de expresión", en los hechos pide a los medios de comunicación un pacto para la censura previa. Y uno se pregunta si oficializar la censura previa es solo un plan de la Jefa de Gobierno de CDMX para crear imagen irreal de la capital de la República o un plan piloto que luego se generalizaría en todo el país. **Notas en remolino.** Anuncia el Gobierno de la República que los apoyos a los adultos mayores y otros grupos sociales sumarán este año 502 mil millones de pesos. ¿Cuánto tiempo para que empiecen a rechinar las costuras del presupuesto?... Las polémicas actuales que involucran al presidente de Estados Unidos, Donald Trump, han dejado ver un mandatario vulnerable electoralmente... ¿Saben los entusiastas del salario mínimo que no lo recibirán quienes trabajan en la informalidad?... Desde el invierno que hace unos años paralizó el suministro de gas natural a la CFE, se decidió tener un plan para que no vuelva a operar casi al límite la generación eléctrica... Con excepcional claridad definió al autoritarismo Hannah Arendt: "Pensar es peligroso. La persona ideal para el régimen autoritario no es el nazi convencido o comunista fanático, sino la gente que ya no puede distinguir los hechos de la ficción" ... (PA 5)

## POLÍTICA CONFIDENCIAL

**Respaldo.** Durante el discurso de bienvenida en el Teatro de la República, el gobernador Mauricio Kuri pronunció un firme respaldo a la presidenta Sheinbaum, lo que arrancó el aplauso de los asistentes al evento, en su gran mayoría morenistas. Los que entienden de política afirman que el guiño es de altura, en el momento indicado y con las palabras precisas para evitar confusión. Los menos dotados de capacidades intelectuales denostaron el mensaje en redes sociales. Lo cierto es que la presidenta otra vez salió feliz de una gira por Querétaro. **Coordinación.** La Secretaría de Gobierno estatal y la de la capital implementaron un operativo para este evento que incluyó la participación de cientos de funcionarios y elementos de seguridad de ambas dependencias en distintos puntos del centro histórico. La mancuerna entre Eric Gudiño y Juan Carlos Arreguin da buenos resultados. **Conflictos.** En el municipio de Peñamiller se registró una manifestación pacífica y un cierre de la presidencia municipal en el que, curiosamente, acompañó el diputado local de Morena Eric Silva. En el pliego petitorio exigen el esclarecimiento de la desaparición del exalcalde Manuel García, solución al relleno sanitario, así como la reinstalación de Anallely Díaz como delegada de la comunidad indígena de San Miguel Palmas. Parece ser que un nuevo conflicto se avecina en el semidesierto. ¿Habrá mano negra en este asunto?. (P 2)



**VIERNES 06 DE FEBRERO DE 2026**

**EL ALFIL NEGRO**

**Cambios.** Sin gritos ni sombrerazos todo terso, respetuoso, cordial, abrazos y besos... en el pueblo le llaman "La calma chicha", como preludio de una tormenta que no queremos vivir. Por eso el llamado a la unidad del gobernador Kuri, tiene sentido: firme al timón y juntos a superar la tormenta que nos amenaza. (N)

<b>PERIÓDICOS</b>	
<b>AD:</b> AD QUERÉTARO	<b>ESSJR:</b> EL SOL DE SAN JUAN
<b>CQRO:</b> CÓDIGO QRO	<b>EUQ:</b> EL UNIVERSAL DE QUERÉTARO
<b>DQ:</b> DIARIO DE QUERÉTARO	<b>N:</b> NOTICIAS
<b>PA:</b> PLAZA DE ARMAS	<b>P:</b> PUBLIMETRO



6 DE FEBRERO DE 2026



### **La democracia no se hereda, se transforma**

**L**a conmemoración de la Constitución en Querétaro no debe reducirse a una ceremonia protocolaria ni a un acto de nostalgia histórica, ni mucho menos a una pasarela de fotos con la primera Presidenta de México. La Constitución de 1917 no fue pensada para ser admirada, sino utilizada para hacer valer un Estado de derecho. Su razón de ser ha sido siempre ordenar el poder, corregir abusos y ampliar derechos, desde esa lógica debe analizarse la reforma electoral que hoy se discute a nivel nacional y su vínculo directo con los ajustes que se impulsan desde lo local, particularmente desde el Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ).

La propuesta nacional pone sobre la mesa temas que incomodan a quienes se beneficiaron durante años de un sistema costoso, opaco y profundamente desigual: el uso del dinero público en partidos políticos, la equidad real en la contienda, el acceso efectivo de mujeres y jóvenes a los espacios de decisión y la obligación de que las instituciones electorales respondan al interés ciudadano, no a las cúpulas. En Querétaro, el IEEQ ha entendido bien el mensaje constitucional: la democracia no es sólo contar votos, es garantizar condiciones justas para ejercerlos.

Las discusiones locales sobre paridad, inclusión, reglas claras y fortalecimiento institucional no están aisladas del debate nacional; son su expresión concreta en el territorial.

Por eso la reforma incomoda. No porque elimine derechos, sino porque toca intereses de quienes siguen viviendo de la política, reduce márgenes

de discrecionalidad, cuestiona el uso del dinero público y obliga a replantear el papel de las autoridades electorales. A quienes viven del sistema tal como está, cualquier cambio les parece una amenaza; a la ciudadanía, en cambio, le representa una oportunidad de recuperar confianza y sentido en el proceso democrático.

La Constitución ofrece un marco claro para entender este momento, ya que ninguno de los derechos políticos que hoy tenemos las mexicanas y mexicanos fue automático. El voto de las mujeres, por ejemplo, y su derecho a ser electas fueron producto de una reforma constitucional que enfrentó resistencias muy similares a las que enfrenta la actual reforma electoral que impulsa nuestra Presidenta. Se dijo que no era necesario, que alteraba el equilibrio político y que ponía en riesgo al sistema. La historia demostró lo contrario.

Hoy, hablar de esa reforma implica hablar de mujeres, no como un tema accesorio, sino como un eje central del diseño democrático. La paridad, la representación efectiva y la participación real no se garantizan con discursos, sino con reglas claras y autoridades que las hagan cumplir. Las reformas que se discuten y promueven en nuestro estado, desde el IEEQ, dialogan directamente con el espíritu constitucional: fortalecer la equidad, actualizar normas y asegurar que la democracia funcione para todas y todos. ●

Lea la columna completa en:

| OPINIÓN |

[ElUniversalQueretaro.com.mx](http://ElUniversalQueretaro.com.mx)

**La reforma electoral toca los intereses de  
quienes siguen viviendo de la política.**